



## Disertan sobre los retos del segundo piso de la 4T, en coloquio de la UNAM

- “El verdadero contrapeso es el pueblo organizado, el poder popular”, Diego Prieto Hernández, titular del INAH
- Especialistas en disciplinas jurídicas, antropológicas y sociales participaron en una mesa de análisis sobre el cambio político y constitucional en México

La cuarta transformación (4T) es un bloque histórico emergente, el cual busca la reconciliación entre todos los sectores de la sociedad mexicana, a través de la paz, la democracia y la justicia, refirió el titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, en la mesa de análisis [“Cambio político y constitucional en México: retos, avances y pendientes”](#).

La actividad se desarrolló en el marco del octavo coloquio internacional “Los retos del segundo piso. La transformación política mexicana en el contexto global”, organizado por el Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad (PUEDJS), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), este 20 de noviembre de 2024, en el Auditorio Alfonso Caso, en Ciudad Universitaria.

Respecto a los desafíos que deberá afrontar la nueva administración federal, el titular del INAH enfatizó que “el verdadero contrapeso es el pueblo organizado, y será el poder popular lo que ayudará a no revertir los avances que vamos logrando.

“A 114 años de la Revolución Mexicana, la 4T continúa persiguiendo casi los mismos anhelos que las transformaciones anteriores, principalmente el que atañe al principio enarbolado por el generalísimo José María Morelos y Pavón: moderar la opulencia y la indigencia”, propósitos aún vigentes y que dan impulso al gobierno actual, anotó el antropólogo.

Asimismo, consideró que el mayor reto será pensar en un plan para la conciliación de las diferentes facciones, con el objetivo de alcanzar el bienestar común.



La polarización siempre ha existido, aseveró Prieto Hernández al explicar que en una transformación social se observa una lucha entre quienes defienden el *status quo* y quienes buscan otra alternativa, la cual, en el caso de la Cuarta Transformación incluye la reconciliación, más no la entrega del poder.

“El problema es cómo enfrentar a la reacción en democracia”, puntualizó al resaltar que ello supone mecanismos complejos de reformas constitucionales y judiciales, así como procesos de participación social, acciones complejas pero necesarias para impulsar el cambio.

En este sentido, el titular del INAH apuntó que la 4T puede reconciliar los ideales que persiguieron Emiliano Zapata y Francisco I. Madero: la justicia social y la democracia, mediante “un nuevo sentido común que nos permita construir un bloque hegemónico afín”.

Planteó que una de las herramientas que pueden contribuir a alcanzar esta meta es el humanismo, incluido en “los valores que subyacen en las culturas originarias, las cuales promueven la comunalidad, la reciprocidad, el trabajo colectivo, la capacidad de honrar la palabra, el amor a la vida y a la tierra, y en la idea de que todos los seres que habitan este planeta merecen respeto y tienen derechos”.

Para que esta transformación no se quede como una revolución interrumpida, resulta necesario combatir la corrupción y el individualismo, concluyó Diego Prieto.

Bajo la misma reflexión, la politóloga de la UNAM, Karla Valverde Viesca, destacó la importancia de la acción social, a través de las herramientas de participación ciudadana, “las cuales no siempre son conocidas por las personas, pero que son cruciales para la cohesión social y son el verdadero pegamento de la democracia”.

En su intervención, el historiador Enrique Semo Calev recapituló los pasajes más importantes de la Revolución Mexicana y ofreció un contexto histórico de las reformas nacionales modernas.

Por su parte, el investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Ernesto Villanueva, analizó los puntos clave de la reforma judicial y resaltó que el mayor reto será convencer a la ciudadanía sobre la legitimidad de dicha modificación constitucional.



El investigador de la Universidad de Oxford, Francisco Abundis Luna, destacó que la última votación presidencial rompió varias expectativas, con participación ciudadana de 60 por ciento.

Por último, el director del PUEDJS, John M. Ackerman Rose, expuso que el coloquio, cuya actividad concluye este jueves 21 de noviembre de 2024, reúne a académicos, políticos, periodistas y diversos especialistas, con la intención de realizar una reflexión profunda sobre el acontecer social.